
 

 
Metz, le 23/06/2022 

COMPTE RENDU DE LA REUNION DU CSE 
d’ETABLISSEMENT 
Du 23 Juin 2022 

 
La délégation Force Ouvrière était composée de : Pascale CODIROSSO, Guy DI-MARCO, Jean-Pierre MENGEL 
et Jean Jacques FREUDENREICH. 
 
Représentant Syndical : Nicolas BIHLER 
 
Séance présidée par Steve JECKO DR, assisté de Laura FEOLI et d’Elisabeth MARCK. En présence de Carine 
STEIMETZ Responsable finances gestion et services, Pierre HAUG Responsable de la formation, Marjorie KUBIAK 
Responsable de l’ingénierie de parcours, Christophe LEBARBIER en charges des projets RSE au national et de 
Pascal CLAVIER (Directeur des centres des Vosges). 
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2021 .................................................................................................................................................................... 12 

16 – Divers .......................................................................................................................................................... 12 
 

1 - Informations du président 
Un cycle de rencontres avec toutes les équipes de direction (qui se termine la semaine prochaine) a été initié 
afin de partager sur leur plan d’action et de développement. 
 
Pour Force Ouvrière : 
L’Afpa a signé un partenariat avec Gazelle tech (la voiture électrique légère). 
DR : Nous souhaitons être candidat en GE et nous allons nous positionner. La région va acquérir 5000 véhicules 
afin de « les mettre » à disposition pour des publics avec des difficultés de mobilité. 
 
Ecologiquement, le projet va plutôt à l’encontre de la mobilité « partagé ». 
Ne faut-il pas privilégier les transports en commun (risques routiers) ? 
 
Rendez-vous effectués 
 

- 20 juin : Rencontre avec Céline Villier la nouvelle directrice de la formation à la région. 
Premier retour sur le PRF 2022 et nos difficultés : sourcing, restauration et hébergement. 
 

- Poursuite des rencontres avec les élus concernés par nos projets et sur le sujet des actions 
délocalisées. Des discussions également sur un dispositif zéro chômeur de longue durée.  
 

- Rencontre avec l’adjointe au Maire de Metz dans nos locaux. Nous sommes challengés dans le cadre 
du Pôle insertion. 

2 - Approbation des PV des CSE du 04 et du 17 mai 2022 
Le procès-verbal du 04 et du 17 mai sont approuvés à l’unanimité des présents.  

3 – Production à fin mai 2022 HTS et chiffre d’affaires à fin avril 
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DR : Nous n’avons pas de difficultés à négocier des décalages dans les entrées avec le CR. C’est plutôt en 
interne que cela pose un problème, avec des conséquences sur le compte de résultat. Nous sommes aussi 
« autorisés » à intégrer des stagiaires au fil de l’eau (démarrage dès le premier stagiaire). Il y aura encore des 
ajustements avec le CR. La bascule du financement du face à face pédagogique vers le financement à l’HTS qui 
nous met en danger pourrait être revue. Le démarrage dès le premier stagiaire va certainement être remis en 
cause. 
 
Pour Force Ouvrière : 
Ces adaptations s’inscrivent-elles dans le cadre de la cellule inter-institutionnelle ? 
DR : Non, ce sont des propositions Afpa. Les échanges ont été très constructifs. 
Les problématiques, nous les avions détectées, il suffisait alors de convaincre le CR. 
 
DR : Remise en question (voir annulation) de la région sur les logiques de plateforme et sur les CPP. Ça ne 
fonctionne pas (manque de lisibilité). 
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Sur le CPF, l’EPIC est certifié QUALIOPI mais pas les filiales ! D’où un conflit administratif qui nous a pénalisé ! 
 
Pour Force Ouvrière : 
Des économies importantes sont encore possibles avec de petits investissements (robinets thermostatiques). Sur 
certains sites, des efforts importants restent à faire en termes de sobriété énergétique.  

4 – Présentation du budget 2022 
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Pour Force Ouvrière : 
Concernant l’EBE par centre, les frais de sièges sont-ils intégrés ? 
CS : Non, ils ne sont pas intégrés. 

5 – L’emploi 
Situation à fin mai 2022 avec l’intérim 

 
 

 

 
 

Mouvements du personnel CDI, CDD et mise à disposition de l’organigramme  
 

CDI : 5 entrées et 2 sorties 
CDD : 34 entrées et 42 sorties 
 

 
Recrutements en cours 
 

DR : Concernant le poste d’IF tertiaire: Le processus de recrutement a été respecté. C’était la meilleure 
candidate.  

 
Sur 20 postes au total, 16 postes restent à pourvoir. 

ETP 
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6 – Bilan formation 2021 
En attente des informations du bilan National qui doit déjà être présenté au CSE Central. 
 

 

 

 
 
Pour Force Ouvrière : 
Concernant la formation des manageurs, seuls 12% d’entre eux ont été formés en 2021 ! 
Les types de formations proposés sont surprenants (essentiellement sur des outils informatiques) ! 
Les carrefours métiers sont considérés comme étant de la formation ! 
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7 - Présentation du plan d’action sourcing par centre. 

 
 
Concernant les abandons sur prépa compétence la répartition est : 1/3 vers l’emploi, 1/3 avant d’entrer et 1/3 
en cours de route. 
 
Pour Force Ouvrière : 
Concernant la mise en place des chargés d’accueil et d’information, quand est-ce que cela va-t-il être effectif ? 
Marjorie Kubiak : Quelques centres n’en sont pas encore dotés. 
 
Le DR a bien précisé que chaque Centre allait être doté d’un(e) chargé(e) d’accueil. 

8 – Point sur la Promo 16-18 : 
Quelles sont les solutions RH retenues pour assurer la continuité de service sur les fins de CDD 18 
mois ? 
DR: Reconduction des contrats actuels avec un petit délai d’interruption (en accord avec les DC). 
 

Quelle organisation RH vis-à-vis des responsables Promo, coordinateur régional, RAP ? 
DR: Les Responsables de promo continuent. Pour les créations, quand c’est necessaire, on passe sur 
du coordinateur Promo (Classe 11). Sophie NICOLAS succède à M. DUGAST. 
 

Quels sont les flux et les effectifs des différents groupes en centre et en actions délocalisées ? 
(Remise des documents) 
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9 – Des « JPO alternance » se sont mises en place sur plusieurs centres le samedi 18 juin. 

 
Quelles organisations RH ont été retenues pour ces actions sur des samedis normalement non 
travaillés à l’AFPA, et quelles compensations sont prévues pour les salariés qui y ont participés ? 
Une journée de récupération est octroyée. 
 
Quels étaient les objectifs ciblés, les moyens mobilisés : pour les entreprises ou pour les futurs 
alternants ? 
92 contrats d’altérnance potentiellement actés. 
 
Quels sont les premiers retours ? 
Très bon retour et renouvellement prévu. 
 

Pour Force Ouvrière : 
La communication en interne a été assez peu efficiente. Les collégues CRA se sont particulièrement bien investis 
lors de cette journée. 
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10 – En cas d'absence d'un formateur sur le groupe dont il a la charge (double action, maladie, 
études, délégations syndicales, etc ...) : qui signe les feuilles de présences ? 
 
DR : En l’absence de face à face le formateur ne signe pas la feuille d’émargement. C’est le directeur de centre 
qui signe la feuille d’émargement. 
 
Réintroduction de l’accompagnement sur l’appui psychopédagogique. 
 
Pour Force Ouvrière :  
Depuis quelques années les conditions de travail ont changé. Il faudrait revoir et analyser la charge de travail du 
formateur. 
Programmation : Elle se fait « en chambre » et pas avec le formateur. Alors que c’est lui qui est en capacité de 
programmer ! 
 
La mission du manager c’est quoi ? Assurer un plan de charge, faire du remplissage ? 
DR : Le manager aide à faire. 

11 – Point par centre sur l’obligation des ERP d’accessibilité aux personnes handicapées. 

« Les établissements recevant du public non-conformes aux règles d’accessibilité ont pour 
obligation de déposer des demandes d’autorisation de travaux si elles ne sont pas conformes ou 
si elles le sont, elles doivent fournir au préfet une attestation d’accessibilité ainsi qu’à la 
commission pour l’accessibilité de la commune d’implantation ». 
 
Direction : La mise en accessibilité des centres de l’AFPA est prévue dans le cadre d’un Agenda d’Accessibilité 
Programmé AD’AP au niveau national. 
Cet AD’AP a été validé par la Préfecture de Seine Saint Denis le 18/03/2019 et acte que ce calendrier 
prévisionnel s’étendra sur une période de 9 ans (cf : arrêté préfectoral de validation en PJ) 
Ainsi, l’AFPA doit mettre en accessibilité l’ensemble de ses centres (910 concernés) avant 2028. 
La plateforme DIA EST œuvre sur ce dossier. Celle-ci confirme en outre, que toute demande de travaux 
d’accessibilité doit faire l’objet d’une autorisation administrative via une demande d’autorisation 
d’aménagement ou modification d’un Etablissement recevant du Public (ERP) existant = DACAM. 
Cette démarche est réalisée à chaque fois que des travaux de mise en accessibilité sont lancés. 

12 – Lors du CSE de janvier 2022, la direction s’est engagée à mettre en place des mesures de 
protections individuelles en cas d’agression. 

Quelles sont les mesures mises en place par site ? 

 
 
DR :  Etablissement d’une cartographie des travailleurs isolés (RGS+DC). Premier retour le 26 juin partagé avec 
les RP. 
Suite à l’agression sur Mulhouse, nous avons identifié des solutions : Aménagement des espaces d’accueil, 
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information des formateurs, télé-interpellation, gestion des accès. 
Les RP doivent mettre ça à l’ordre du jour des réunions avec la direction. 
DR : Sur Mulhouse, nous sommes sur une phase de mise en œuvre ! 

 
Pour Force Ouvrière : 
Le site de Troyes pourrait être un exemple en termes de mise en place de vidéo-surveillance. 

13 – Compte rendu de la visite de la CSSCT E du site de Troyes Pont St Marie 
Voir pièce jointe 13.-visite-du-site-de-Troyes 

14 – Remplacement d’un membre de la commission SSCT E 
Claire JEANNIN remplace de Cathia KLEINHENNY (vote à l’unanimité des présents) ! 

15 – Suivi des questions et réponses du DR : 
 
PV d’avril 
• Page 10 : Le Directeur régional confirme que des journées mensuelles sont  programmées pour 

rencontrer les nouveaux arrivants et créer du collectif sur  les logiques d’intégration. Des séminaires 
sont en projet, bien que la totalité des filières ne soient pas concernée. « La programmation devrait 
être communiquée sous peu ». 

 

Mise en place de journées thématiques à destination des formateurs d’un même secteur professionnel 
 

Objectifs : 
1. Informer : 

a. Présentation des missions et services formation et certification de la DIIR 
b. Fonctionnement de la DII Nationale 

2. S’approprier l’offre de formation sectorielle : cartographie des formations dispensées dans le 
Grand Est 

3. Partager les mises en œuvre des formations et les bonnes pratiques via 
des ateliers Thèmes possibles : 

a. Utilisation de Mètis dans sa pratique quotidienne y compris en présentiel 
b. 1 formateur / 1 plateau technique / 1 groupe => c'est fini 
c. Création des collectifs sectoriels 
d. Individualisation des parcours 
e. Les formations réglementaires intégrées aux formations 
f. La certification 
g. Les dispositifs innovants 
h. Thèmes souhaités par les formateurs selon questionnaire 

Calendrier et format : 

2ème semestre 2022 
1 journée délocalisée dans un centre 

Présence : 100% des formateurs  portage managérial 
 

Répartition des carrefours et lieux d’accueil (provisoire) 
 

• Bâtiment TP 
o « Équipements techniques » (électricité et réseaux /génie climatique/froid) Metz 
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o « Aménagement/finitions (peintre/carreleur/plaquiste/AMB/CCAF/CEAF/OP) 
Saint-Dizier ou Charleville 

o « Bois » Remiremont 
o « Bureaux d’études » et « gros œuvres » Colmar 

• Industrie 
o « TMDA » St Avold 
o « Production/maintenance » Mulhouse 
o « Automobile et 2 roues » Yutz 

• Tertiaire 
o « Administratif, commerce, informatique » Reims 
o « Restauration, tourisme » Golbey 
o « Transport, Logistique » Rethel 
o « Services à la personne, propreté » Troyes 
o « Insertion, Formation » Nancy 

 
 
• Page 20 : La CGT rappelle que les élus doivent pouvoir communiquer avec l’ensemble des salariés. Une 

liste de diffusion doit   être   fournie   au CSE. L’Assistante RH « apportera une proposition sur ce point 
lors du prochain CSE ». 

 
 
• Page 26 : Inspection des Vosges : Le Directeur régional adjoint propose, au regard de ce rapport, 

d’engager sans délai un travail avec le Directeur de centre. « Un plan d’action intégrant la réalisation 
du Document Unique et la prise en compte des aspects de sécurité sera établi et présenté en CSE au 
mois de juin ». 

 
Présentation du plan d’action par le directeur des centres des Vosges. 
 
Pour Force Ouvrière : 
Nous déplorons que cette situation ait perduré aussi longtemps. 
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Présentation et approbation du rapport de gestion et approbation du bilan comptable du CSEE 
Grand Est 2021  

16 – Divers 
Intervention de Christophe LeBarbier de la direction de la transformation en charge de la mise en place d’une 
politique de Responsabilité Sociétale de l’Entreprise (RSE). 
 
Ce projet donne une vision des mutations à venir : Comment l’Afpa se projette, ce qu’est la démarche RSE à 
l’Afpa. 
A 2030, nous devrons réduire de moitié nos émissions de CO2. 
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Pour Force Ouvrière : 
Lors de ces projections, le lien est-il fait avec la possibilité de développer des incubateurs (Hydrogène) ? 
Nous avions souhaité développer une formation zéro énergie, mais nous avons aussi rencontré beaucoup de 
réticences pour la mise en œuvre, alors que les financements étaient là ! 
Quand une section « produit » dans un atelier, beaucoup de déchets sont émis. Ne serait-il pas possible de 
valoriser tout ça ? 
Aujourd’hui nous avons un souci de sourcing. Proposer des formations en lien avec cette RSE (économie 
d’énergie) donnerait un réel attrait. 
 
Christophe LEBARBIER : Il y a beaucoup d’innovations à faire. Il faut redonner du sens, ressusciter des vocations.  
Sur les initiatives, il faut être vigilant sur les modalités de mise en œuvre (réglementation, impact global). 
 
Dates à retenir 
 

• CSSCTe visite du centre de St Dizier : 12 juillet  
• CSSCTe visite du centre de Verdun : 18 août  
• CSSCTe réunion avec la direction : 20 septembre 
• CSEe : 5 juillet (extraordinaire) et 21 juillet (ordinaire) 

 
CONTACTS F.O. 

 

Départements Représentants FO Mandats Contacts 

67 
68 

Jean Pierre MENGEL 

Délégué Syndical Régional  
Elu au CSEe 
Elu au CSEc 

Secrétaire de la CSSCTe 

jean-pierre.mengel@afpa.fr 
06 86 52 06 05 

Pascale CODIROSSO Elue au CSEe 
Présidente des ASC 

pascale.codirosso@afpa.fr 
03 89 21 54 08 

Claire JEANNIN Elue au CSEe claire.jeannin@afpa.fr 
06 74 33 03 57 

Nicolas BIHLER Délégué Syndical Régional nicolas.bihler@afpa.fr 
06 11 39 70 41 

Catherine LETELLIER Elue suppléante au CSEe catherine.letellier@afpa.fr 
07 60 24 59 93 

54 
55 
57 
88 

Guy DI-MARCO Délégué Syndical Régional  
Elu au CSEe 

guy.di-marco@afpa.fr 
03 87 31 73 54 

Jean Jacques 
FREUDENREICH Elu suppléant au CSEe jean-jacques.freudenreich@afpa.fr 

06 47 69 42 72 
08 
10 
51 
52 

Abdelhakim 
ABOULOUKOUL 

Délégué Syndical Régional  
Représentant Syndical au 

CSEe 

abdelhakim.abouloukoul@afpa.fr 
06 21 95 73 22 

 
FO c’est quoi ? 
FO est un syndicat qui puise son origine dans la première Confédération interprofessionnelle, créée à 
Limoges en 1895, qui se nommait : Confédération Générale du Travail. Cette “CGT”, à l’époque, avait 
pour seul objet, la défense des intérêts des salariés. Par la suite, ce syndicat a subi l’influence politique 
des communistes, qui provoqua plusieurs scissions. Tous ceux qui étaient attachés à l’indépendance 
syndicale condamnèrent et refusèrent la politisation de la CGT et sa soumission au Parti Communiste 
Français. C’est alors, par conviction, qu’ils créèrent (avril 1948) la Confédération Générale du Travail. 

mailto:jean-pierre.mengel@afpa.fr
mailto:pascale.codirosso@afpa.fr
mailto:claire.jeannin@afpa.fr
mailto:nicolas.bihler@afpa.fr
mailto:catherine.letellier@afpa.fr
mailto:guy.di-marco@afpa.fr
mailto:jean-jacques.freudenreich@afpa.fr
mailto:abdelhakim.abouloukoul@afpa.fr
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FORCE OUVRIERE (CGTFO). 
Mais pourquoi avoir conservé le sigle CGT ? 
Bien sûr, par fidélité à l’idéal de liberté et d’indépendance syndicale, qui était à l’origine de la création 
du mouvement syndical interprofessionnel, mais aussi pour garder ses racines et continuer le véritable 
syndicalisme indépendant. Aujourd’hui FO - historiquement et juridiquement la CGTFO - est le seul 
syndicat français libre et indépendant à l’égard du patronat, des gouvernements, des partis politiques 
et, de façon générale, de toute influence extérieure au syndicat. 
C’est sa force, c’est votre force. 
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